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A c t u a l i t é

Pour une meilleure éducation des personnes porteuses de Trisomie
Inclusion. La Fondation Nathanaël Épée "Triso et vie" a distribué, pour le compte de la rentrée
scolaire 2023-2024, des kits de fournitures scolaires aux élèves porteurs de trisomie 21 afin de
les encourager à se scolariser.

La centaine d’enfants
porteurs de Trisomie au
sein de l'association

"Triso et vie" devenue Fon-
dation Nathanaël Épée «
Triso&Vie » en âge d’être
scolarisée, a bien débuté la
rentrée scolaire 2023-2024.
Ils ont reçu des kits spéci-
fiques dans leurs sacs, com-
prenant des ardoises
intelligentes et des cahiers
réutilisables. Ces enfants ont
également reçu des gourdes
et des gamelles. La distribu-
tion a eu lieu vendredi der-
nier à Yaoundé, dans le

cadre du 4ème "back to
school" organisé par l'asso-
ciation qui lutte et encadre
les personnes porteuses de
trisomie 21, ainsi que du troi-
sième anniversaire de l'asso-
ciation. Certains de ces
enfants ont également reçu
des bourses scolaires et des
denrées alimentaires. Le but
est de faciliter leur scolarisa-
tion et d'apporter du récon-
fort, en valorisant ces
enfants qui, selon la prési-
dente-fondatrice Yolande Hu-
guette Épée, ont les mêmes
chances que les enfants dits

"sains". Elle affirme : « Le
travail que nous menons est
pour ces enfants et leurs pa-
rents, une source de motiva-
tion pour aller à l'école. Nous
sensibilisons les parents sur
le fait que leurs enfants ont
aussi droit à la scolarisation.
Nous soutenons également
les parents en difficulté pour
qu'ils ne retiennent pas leurs
enfants à la maison. »

La cérémonie s'est dérou-
lée en présence des parents
qui ont manifesté leur joie et
leur reconnaissance envers
l'association "Triso et vie",

désormais Fondation Natha-
naël Épée, nom du fils de la
présidente. Pour elle, c'est
grâce à son fils qu'elle a dé-
cidé de mener ce combat. «
À travers cet acte, la fonda-
tion nous allège la tâche face
aux charges que nous avons
et au coût de la vie qui de-
vient élevé », a déclaré un
parent, fier. La Fondation a
également organisé une cé-
rémonie riche en sons et en
couleurs, avec des défilés de
mode présentant les tenues
confectionnées par la styliste
âgée de 17 ans, Kelsey
Bayala, grande sœur d'un
enfant porteur de trisomie.
C'était sa première collec-
tion, qu'elle a baptisée « Je
suis différent et je suis utile
». Cette occasion a égale-
ment permis à la présidente-
fondatrice de faire un appel
au gouvernement camerou-
nais, affirmant : « Je dirais
qu'il est temps que le gou-
vernement mette en place le
système inclusif de manière
effective, en intégrant le
braille et la langue des
signes dans le système édu-
catif. Ainsi nous pourrions
parler d’inclusion effective
car un enfant considéré sain
n’aura pas de mal à commu-
niquer avec un porteur de tri-
somie et ne trouvera pas de
difficulté à l’avoir comme col-
lègue dans le futur. »

G.A.M

Des dames de cœur au chevet des enfants en difficulté
Rentrée scolaire. L’association Dadp a remis des fournitures scolaires à une centaine
d’enfants.

Ils sont une centaine, dans
diverses régions du pays,
qui ont pu reprendre le

chemin de l’école cette se-
maine grâce à l’association
Dames actives pour le déve-
loppement et la paix (Dadp).
Pour la rentrée scolaire
2023-2024, ces élèves du
primaire et du secondaire ont
reçu des cartables, des ca-
hiers, des ardoises, des
trousses, des stylos et pleins
d’autres fournitures scolaires
plus une enveloppe pour les

frais d’inscription de la part
de Dadp.

« Dadp est rendu à la
deuxième édition de sa cam-
pagne de soutien à l’éduca-
tion des enfants issues de
familles en difficultés au Ca-
meroun. Chaque année, c’est
environ à une centaine d’en-
fants que Dadp permet de re-
prendre le chemin de l’école.
Et nous sommes comblés par
les résultats scolaires de ces
enfants. L’année dernière,
nous avons enregistré un

taux de réussite de 99,99%
parmi les enfants que nous
avons soutenus quelle joie !
», s’est exclamée la prési-
dente de Dadp, lors de la cé-
rémonie de remise de
fournitures scolaires aux en-
fants vulnérables, le 26 août
2023 à Yaoundé.

En dehors des enfants de
la région du Centre, ceux des
régions du Sud, du Littoral,
du Nord-ouest et de l’Ex-
trême-Nord ont également
reçu des dons de l’associa-

tion Dadp. « Il s’agit pour
nous d’offrir à tous ces en-
fants des conditions idéales
de scolarisation », a expliqué
la présidente de Dadp.

L’accompagnement des
enfants dans leur scolarité
représente juste un pan de
l’activité de l’association dont
les autres actions consistent
à aider les femmes à accéder
à la terre pour créer des plan-
tations afin de se nourrir et
de nourrir leurs enfants. Ces
actions sont menées grâce à
la chaîne de solidarité mise
sur pied par l’association
Dadp. L’importance de cette
solidarité a été rappelée.
«Tous nos enfants pourront
jouir de leur droit à l’éduca-
tion, si chacun de nous ap-
porte sa pierre à l’édifice.
J’appelle les Ongs et toutes
les bonnes volontés œuvrant
dans le domaine de l’en-
fance, à se joindre à nous
pour permettre à chaque en-
fant d’aller à l’école et de
rêver d’un avenir meilleur »,
a-t-elle déclaré.

Après la remise des fourni-
tures scolaires aux enfants,
les autres actions de l’asso-
ciation Dadp pour l’année
2023 consistent en la remise
de denrées alimentaires aux
orphelins en novembre et la
remise du matériel agricole
aux femmes du groupement
Baka dans la région de l’Est.

F.E.

On a assassiné l’épouse d’un opposant
Yaoundé. Le corps sans vie de Suzanne
Zamboue a été découvert ce 7 septembre
2023 au domicile familial. La dépouille a été
déposée à la morgue de l’hôpital central.

Coup dur pour Pascal Zam-
boue, responsable régional

dans le Centre du Mouvement
pour la renaissance du Came-
roun (Mrc), incarcéré depuis oc-
tobre 2020 à la prison centrale
de Kondengui dans le cadre des
manifestations pacifiques orga-
nisées par le parti. Le corps
sans vie de son épouse Su-
zanne a été découvert hier 7
septembre au domicile familial à
Yaoundé, précisément à la
montée Jouvence.  C’est aux
environs de 23 h dans la nuit de
mercredi qu’elle a été assassi-
née selon les témoignages. Me
Emmanuel Simh, avocat au bar-
reau du Cameroun affirme que
la victime a été ligotée, puis
étouffée par un bâillon, avant de
rendre l’âme. Après la décou-
verte du corps sans vie de Su-
zanne Zamboue, les éléments
de la brigade de gendarmerie
de Mendong sont allés sur les
lieux pour faire le constat et re-
cueillir les premiers éléments de
l’enquête. Sur instruction du
procureur de la République, une
enquête pour mort suspecte a
été ouverte à la Division régio-
nale de la police judiciaire (Drpj)
du Centre. Les assassins de
Suzanne Zamboue n’ont rien
emporté sur les lieux après leur
forfait, une attitude qui laisse
croire qu’il s’agit d’un règlement
de compte. Les mobiles qui jus-
tifient cet acte horrible en pleine
capitale politique restent pour
l’instant inconnus par les
proches de la victime ainsi que
les militants du Mrc. La victime
était enseignante des Ecoles

normales d’instituteurs de l’en-
seignement général (Enieg). 

Après la découverte macabre
de la dépouille, les avocats du
Mrc sont allés à la prison princi-
pale de Yaoundé pour réconfor-
ter l’époux de la victime.
Suzanne Zamboue ne cessait
d’apporter du soutien à son
époux condamné en décembre
2021 à sept ans de prison par le
tribunal militaire de Yaoundé.

Dans un communiqué publié
hier, le Mrc condamne cet as-
sassinat et exige l’ouverture
d’une enquête afin de faire la lu-
mière sur cette horrible affaire.
Le Parti de Maurice Kamto attri-
bue la responsabilité de cet acte
odieux au « régime » en place.
Après l’assassinat  en janvier
2023 du journaliste Martinez
Zogo, chef de chaîne de la radio
Amplitude Fm et du prêtre Jean
Jacques Olabebe, voilà que les
malfaiteurs ciblent les proches
de certains opposants poli-
tiques. Jean Michel Nintcheu, le
député du Social Democratic
front accuse certaines « noires
du régime ». Dans une déclara-
tion, le député affirme : « Il est
difficile de donner tort à ceux qui
estiment que cette exécution
ignoble, lâche et barbare porte
à n’en point douter la signature
des mains noires des bar-
bouzes à la solde du régime de
Yaoundé, tant le modus ope-
randi est le même que celui ob-
servé lors de l’assassinat de
dame Christine Soppo Mbango,
secrétaire particulière de l’ex
ministre d’Etat Marafa Hamidou
Yaya ».

P.N.
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M e s s a g e

The Aviim Family
➢ The Families of Gama and Forghema of Fujua and Wum
➢ The Families of Ngongfang, Nchitu and Chia
➢ The Family of Joseph Mutii of Mbanghibal
➢ Mama Angela Aluma Kombain 
➢ Bobe Ngoh Cletus Ndah of Fujua
➢ Mr Kombain Hycenth Gama of Elak-Oku
➢ Mr. Peter Kuma Kombain of Yaoundé
➢ Mrs Pamela Mbell Kombain of Bamenda
➢ Mr. Evaristus Chiambah Kombain of Douala
➢ Mrs Gladys Ghangha Kombain of Yaoundé
➢ Mr. Kombain Joseph Mutii of Bafoussam
➢ Mrs Kombain Doris Naintang Fang of Yaoundé
➢ Mr. Emmanuel Ngoh Kombain of Bamenda

Announce with regret, the passing into eternity of their Son, Brother, Husband, Father,
Grandfather, Great Grandfather 

Bobe KOMBAIN MAURICE GAMA, 
retired Technician/Driver with MINAT that occurred in Bamenda on the 16th of August 2023.

Wednesday 13th September 2023 
Wake at Mr. Peter Kuma Kombain’s residence in Yaounde
as from 1 pm at Nkolngon, after Febe Village. Just after
the Catholic church.

Thursday 14th September 2023 
Wake at Mr. Evaristus Chiambah Kombain’s Residence si-
tuated at Bocom COGEFA Village Douala as from 5pm
with holy mass.

Thursday 14th September 2023 
Wake at the home of Mrs Kombain Gladys at Monté Jou-
vence Yaoundé as from 6pm.

Friday 15th September 2023 
Wake at Mr. Kombain Joseph Mutii,s  Residence in
Magba as from 4pm with holy mass

Saturday 16th September 2023 
Wake at the Bayele Catholic Mission Bamenda as from

1pm with holy mass

Friday 22nd September 2023 
General Wake in the Family Residence behind the Catho-
lic School Fundong beginning with Holy Mass as from
2pm.

Saturday 23rd September 2023 
- 6.30 am: Removal of corpse from Fundong District Hos-
pital Mutuary
- 7.00Am: Laying in state and viewing of Corpse at the fa-
mily residence behind Catholic School Fundong
- 9.00 am: Requiem mass at the St. Jude Catholic Church
Fundong
- 10.30 am Refreshments for well wishers
- 11.40 am : Departure to Atu-Abuh
- 12.00 noon: Arrival at Atu-Abuh and viewing of corpse
- 1.00pm Burial
- Refreshments and departure

Celebrating the Life of 
Papa Kombain Maurice Gama (YINDO NYAM OF ATU-ABUH)
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D o u b l e  p a g e

A Neuchâtel, on densifie pour faciliter l’accès au logement
Pression Démographique. Citée en exemple pour sa politique de reconversion d'anciennes friches
industrielles en lieux d'habitation, la ville accompagne aussi la création des éco-quartiers où l’usage
est de 35 m² par locataire.

Neuchâtel est en plein boom
immobilier. Située entre une
forêt luxuriante et l’un des

grands lacs du pays, le chef-lieu du
canton éponyme est une ville
moyenne d’environ 45 000 habi-
tants. D'ici 5 ans, 2000 à 2500 nou-
veaux logements sortiront de terre,
indique Mauro Moruzzi, conseiller
communal chargé du développe-
ment durable, de la mobilité, des
infrastructures et de l’énergie de la
ville. Mais, plutôt que de construire
sur de nouveaux espaces du terri-
toire, une partie de ces apparte-
ments verront le jour sur des
terrains occupés par des vieux bâ-
timents. Lesquels seront détruits
pour faire place à des immeubles
neufs plus hauts, plus gros.

8 millions de Suisses

Le concept en vigueur ici est
celui de la densification. Ce type de
développement urbain consiste à «
construire la ville dans la ville ». Au-
trement dit, à favoriser l'urbanisa-
tion vers l'intérieur du milieu bâti.
La densification n'est pas seule-
ment typique de Neuchâtel mais de
la Suisse toute entière. Sa mise en
œuvre est encadrée par la pre-
mière révision de la loi sur l'amé-
nagement du territoire ou LAT1.
Cette loi est entrée en vigueur de-
puis mai 2014. L'enjeu de la densi-
fication réside dans la gestion
minutieuse du territoire helvétique.
Alors qu’au Cameroun, on assiste
à une extension non contrôlée des
grandes villes comme Yaoundé qui
asphyxie les zones périphériques
pour loger une population estimée
à 4,509 millions d’habitants en
2023 selon le Bureau Central des
Recensements et des Études de la
Population (Bucrep), en Suisse, la
nécessité de protéger les terres
agricole, la question environne-
mentale et surtout la pression dé-
mographique, obligent les États
fédérés à repenser l'aménagement
de leur territoire. Les chiffres de
l’Office fédérale de la statistique in-
diquent en effet une population  en
pleine augmentation estimée à 8,7
millions d’habitants fin 2021. «En
Suisse, la population passe de 3,3
millions en 1900 à 7,2 millions en
2000 puis à 8,7 millions en 2021 »,
explique Céline Schmid, cheffe du
domaine Diffusion et BEVMAT,
section démographie et migration à
l'Office fédérale de la statistique.

Plusieurs facteurs expliquent
cette croissance démographique
qui pourrait atteindre les 9 millions
d'habitants d'ici la fin de l'année.  «
Une population augmente grâce à
deux facteurs : l’accroissement na-
turel ou solde naturel (qui est la dif-
férence entre les naissances et les
décès) et le solde migratoire (diffé-
rence entre les immigrations / arri-
vées dans le pays et les
émigrations / départs du pays).
Selon le pays considéré, ces deux
facteurs peuvent avoir un poids dif-
férent  », précise Céline Schmid.
En Confédération suisse, le poids
de l'immigration est important. Pour
faire tourner son économie floris-
sante, le pays importe une bonne
partie de sa main-d'œuvre à
l'étranger. Notamment au sein de
l'Union Européenne, son premier
partenaire économique. «Depuis le
début du 20è siècle, la Suisse est
passée d'une phase où l'accroisse-
ment naturel était plus important

entre 1900 et 1960, à une phase
où le solde migratoire a pris le des-
sus dès le début des années 1960.
La population étrangère qui y ré-
side provient à 64% de l'UE en
2021 », relève Céline Schmid.
Dans le Canton de Neuchâtel, la
croissance démographique a
connu une hausse pour la
deuxième fois consécutive en 2022
même si, tient à souligner la statis-
ticienne, ces chiffres restent mo-
destes ; Soit 278 personnes en
2022. Avec une croissance de
1,6% par an entre 2010 et 2021,
Neuchâtel reste la première ville du
canton. « Aujourd’hui, nous avons
intérêt à rassembler les gens pour
pouvoir mieux gérer les différents
espaces et laisser notamment la
nature à la nature», assure l’avo-
cate Céline Vara, députée du can-
ton de Neuchâtel au Conseil des
Etats. 

L'exécutif communal de Neu-
châtel a développé une densifica-
tion à proximité des gares. Le
modèle phare pour lequel l’an-
cienne ville médiévale est citée en
Suisse romande comme exemple
de densification réussie, c'est la
transformation d'anciennes friches
industrielles en lieu d'habitation. «
On avait autour de la gare des ins-
tallations techniques qui n'étaient
plus utilisées. On a développé des
quartiers d'habitation et des activi-
tés tout autour de ces gares pour
faciliter aussi la mobilité des per-
sonnes qui peuvent se déplacer
sans voiture », révèle Mauro Mo-
ruzzi.  Certains standards de
confort ont été revus. « Pour loger
tout le monde, la tendance n’est
pas de construire des quartiers de
villa mais d'utiliser au mieux des
anciens secteurs industriels pour
construire des habitats concentrés
à certains endroits tout en conser-
vant des espaces d’ouvertures et
de verdure », explique le président
du conseil communal de Neuchâ-
tel. Les éco-quartiers se sont ainsi
progressivement développés dans
la ville. Ils permettent de faire face
aux défis démographiques tout en
mettant l’accent sur la protection de
l’environnement.  « Il faut densifier
tout en offrant une qualité de vie

aux populations », souligne Céline
Vara.

Quartiers Durables

Installé sur l’espace de l’Europe
et la rue du Crêt-Taconnet, Eco-
parc est un exemple de ces nou-
veaux éco-quartiers. Il s'étend sur
près de 5 hectares et abrite le bâti-
ment de l'Office fédéral de la sta-
tistique de Neuchâtel, des
logements, des lieux de com-
merce, de culture et plusieurs
écoles. Il existe d'autres éco-quar-
tiers dans la ville. Des initiatives
portées pour la plupart par les  ha-
bitants. C'est le cas de La Coopé-
rative d’En Face. Cette zone
d'habitation sans voiture a été ou-
verte en 2019 sous l'impulsion de
12 Neuchâtelois. « Ce ne sont pas
des gens fortunés mais des per-
sonnes engagées contre la spécu-
lation immobilière », expliquent
Julien  Moeschler, 48 ans, et Isa-
belle Girod, 66 ans, membres fon-
dateurs de la  Coopérative d'En
Face qui promeut le mode de vie
en communauté. Tous les habitants
sont propriétaires de l’immeuble.
Car d’une part : « la terre coûte très
chère ici », dit Isabelle Girod. D’au-
tre part, aujourd’hui, trois per-
sonnes sur quatre habitent dans
une zone urbaine où les  loyers
mensuels peuvent atteindre des
sommes très élevées comme à Zu-
rich, le canton le plus peuplé du
pays avec 1 539 275 habitants en
2019 d’après les chiffres de l'OFS.
C'est d'ailleurs à Zurich que les
premières coopératives d'habita-
tion ont vu le jour. « A Neuchâtel,
nous sommes un projet pionnier re-
connu d'utilité publique pour son
impact écologique, social et soli-
daire », explique Julien Moeschler
qui vit là avec femme et enfants.

Présidé par un conseil d'admi-
nistration, régi par une charte, ce
projet militant écologique et poli-
tique est constitué d'un immeuble
minergie à faible consommation de
CO2,  d’un jardin public, d'un toit
végétalisé avec panneaux solaires.
« Nous produisons 80% de l'éner-
gie que nous consommons », fait
savoir Nathalie Francon, 63 ans.
Une trentaine d'adultes et une

quinzaine d'enfants vivent dans cet
immeuble de 21 appartements et
studios où le mot d'ordre est en-
traide, mutualisation des espaces
et matériels partagés.  Ce projet
qui favorise la mixité sociale et per-
met aux personnes seules ou
âgées de rompre avec l'isolement
est un autre exemple de densifica-
tion réussie à Neuchâtel. 

Alors que la moyenne suisse est
de 50 m² par habitant, à la Coopé-
rative d'en face on se contente de
35 m² par locataire.  « Il faut aussi
souligner que la moitié  du terrain
est un jardin public. On a densifié
l'espace. Or si ça avait été un pro-
priétaire lambda, il aurait construit
8 à 12 appartements alors que là,
nous en  avons 21 », dit avec fierté
Nathalie Franco en soulignant que
La Coopérative d'En Face loue ce
terrain pour 99 ans à la ville de
Neuchâtel. Celle-ci a joué un rôle
important dans la mobilisation des
8,9 millions de francs CH qui ont
été nécessaires pour la mise sur
pied  du projet.  Lancée en 2011, la
réalisation complète de La Coopé-
rative d'En Face a pris 10 ans à
aboutir. « La commune et la  ville
de Neuchâtel ont soutenu l'initiative
en mettant à disposition ce terrain
et en achetant des parts sociales »,
explique Julien Moeschler qui re-
connaît avec regret que leurs
loyers restent les mêmes que sur
le marché  malgré leur volonté de
les avoir plus bas. Ils coûtent 1732
Francs CH (environ 1183385
francs CFA) pour un appartement
et 945 francs CH soit 645796
Franc CFA pour un studio. Des prix
encore élevés notamment pour
ceux qui n'ont pas de capital en
banque. «L'éco-quartier, c'est pour
les bobos», pense pour sa part Ni-
colas Babey, professeur spécialiste
du développement territorial. 

Doyen à l’Institut de manage-
ment des villes et du territoire, l'en-
seignant relève que si la densité
offre plusieurs avantages, elle pos-
sède également des inconvénients.
« Plus vous construisez en hau-
teur, plus il faut de l'espace à l'inté-
rieur pour gérer les différents flux
des ascenseurs. Il faut alors une
série de matériels pour maintenir
l'eau sous pression et la distribuer

au dernier étage. Sans oublier la
problématique sur l'isolement. Tout
l'enjeu de la densité d'habitants à
l'hectare se pose », analyse Nico-
las Babey. « La densification, c'est
à double tranchant. Ici à La Bré-
vine, les terres agricoles sont
assez bien protégées. Mais impos-
sible  pour les propriétaires d'en
disposer comme ils le veulent. Cer-
tains aimeraient bien construire
une petite maison à gauche, à
droite, mais impossible. On ne peut
pas le faire », regrette Stéphane
Rousselet, agriculteur à La Bré-
vine, petite commune à 40 minutes
de Neuchâtel dans la région des
montagnes. Pendant la Covid-19,
Neuchâtel a fait face aux revendi-
cations des populations qui récla-
maient plus d’espaces. « Elles
réclamaient plus d'espace pour les
manifestations publiques, certains
voulaient plus de terrasses, plus
d'espaces verts. Mais le territoire
n'est pas extensible », fait savoir
Mauro Moruzzi.

Le conseiller communal ex-
plique que certaines revendications
pourront être analysées dans le
cadre  de la révision des plans
d'aménagement locaux. Cette révi-
sion permettra aux cantons de «
dessiner » leurs futurs visages.
Pour ce qui est de Neuchâtel, le
nouveau plan d'aménagement
local devra être présenté en février
2024 au conseil général de la ville.
« Chaque ville doit faire son ana-
lyse en fonction de sa réalité géo-
graphique, démographique et
historique», dit Mauro Moruzzi le
regard tourné vers l'avenir.

Elsa Kane 
Cette enquête a été réalisée à 

Neuchâtel en Suisse dans le
cadre du Programme

d'échanges professionnels En
Quête D'Ailleurs

Clic-clac

Isabelle Girod, Nathalie Francon,  Is et [Julien
Moeschler de la Coopérative d'en face.

Stéphane Rousselet, agriculteur à La Brevine

Une vue de Neuchâtel
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A L’OCCASION DE LA FIAC 2023, 
LE JOUR VOUS FAIT DES OFFRES

DE  PROMOTION EXCEPTIONNELLES
Contactez-nous aux numéros suivants :
697 94 63 67 ; 674099530 ; 672724502

Le scanner mobile est opérationnel
Contrôle de  marchandises. Le ministre des Finances, Louis Paul Motaze, a marqué son accord pour l’acquisition  de
cet outil technologique avec pour objectif d’accroitre les performances d’inspection de la Douane et du ministère de la
Défense.

Après dix années d’at-
tente, le gouvernement
a autorisé la Direction

générale des Douanes d’ac-
quérir le scanner mobile.
Dans une correspondance du
19 juin 2023, Louis Paul Mo-
taze, le ministre des Finances
relève: « Comme suite à votre
note du 2 mars 2023, et me
référant à l’avis juridique émis
par la Division des affaires Ju-
ridiques, j’ai l’honneur de
vous marquer mon accord
pour l’ouverture des discus-
sions avec le fournisseur des
scanners mobiles que vous
souhaitez acquérir dans le
cadre d’une procédure de gré
à gré. Ces discussions de-
vraient vous permettre égale-
ment, d’identifier la source de
financement desdits scan-
ners, qui pourrait être : soit le
Fonds d’équipement de la
Douane, soit le budget de
l’Etat ». 

C’est depuis 2014 que la di-
rection générale des Douanes
a fait la demande auprès du
gouvernement pour l’acquisi-
tion du scanner mobile, à tra-
vers l’opération (Sphinx) pour
l’inspection des marchandises
et des cargaisons dans les
différents ports de Kribi,
Douala et dans certains
points d’inspection mobile sur
l’ensemble du pays.

Détecter les objets
cachés

Le ministère de la Défense
entend également renforcer
ses missions d’inspection des
véhicules aux points de pas-
sage ré ouverts à la frontière
avec le Nigéria. C’est depuis
2016 que le ministère de la
Défense a demandé la dota-
tion des scanners mobiles
pour l’inspection des véhi-
cules aux points de passage
à la frontière avec les pays
voisins.

«  La particularité de ce

scanner est que c’est un outil
technologique qui permet de
détecter les objets cachés
derrière d’autres objets. L’en-
jeu est que lorsque les mar-
chandises arrivent dans les
conteneurs, les produits illi-
cites cachés  et dissimulés
derrière les produits  licites se
sorte que lorsque vous faites
une inspection manuelle, les
objets illicites ne seront pas
vus. L’avantage du Scanner
mobile est qu’il identifie les
objets cachés derrière d’au-
tres objets. Vous pouvez avoir
un scanner qui a un véhicule

à l’arrière que le préposé des
douanes ne voit pas mais que
le scanner voit. C’est tout l’en-
jeu des scanners mobiles
dans les ports de Douala et
Kribi, mais aussi dans les mis-
sions d’inspection que la
douane reprend à travers le
pays »explique un inspecteur
des Douanes.

Résistances internes

Si la réaction positive du
gouvernement a tardé, ceci
serait  justifié  par les résis-
tances internes portées par la

Société générale de surveil-
lance (SGS) qui est le presta-
taire de l’inspection des
marchandises dans les ports
notamment celui de Douala.
Avant la correspondance du
ministre des Finances autori-
sant la direction générale des
Douanes d’acquérir le scan-
ner mobile, la phase d’expéri-
mentation de l’Opération
Sphinx a eu lieu depuis 2015.
L’opération sphinx a apporté
un soutien logistique à
l’équipe de la vente aux en-
chères publiques au Secteur
des Douanes du Littoral I par
le scanning des conteneurs
au préalable.

A la date du 15 juillet, 433
conteneurs ont été scannés.
Cette opération a permis
d’éviter les dépotages systé-
matiques des Conteneurs mis
en vente : ce qui constitue un
gain en temps et une mesure
de facilitation. Elle a égale-
ment permis d’orienter en
quelques minutes les conte-
neurs longs standing vers le
dépotage, la vente en entier,
le recyclage ou la destruction.

Le Scanner Mobile  a été
mis à la disposition mis à la
disposition de la  Douane Ca-
merounaise par la Société
American Science and Engi-
neering (AS&E) ;

Prince Nguimbous

Le PNDP  dévoile ses performances
Littérature. L’ouvrage Décentralisation et Développement local au Cameroun vise montrer le rôle que joue ce
programme pour améliorer les conditions de vie des populations.

Analyser l’intervention du
Programme National de
Développement Partici-

patif (PNDP) dans le proces-
sus de décentralisation et de
développement local  au Ca-
meroun , tout en relevant les
avancées, les succès et les
points d’attention,  tel est l’ob-
jectif de l’ouvrage que vient
de publier le PNDP. Cet ou-
vrage  intitulé : Décentralisa-
tion et Développement local
au Cameroun, Une analyse
de la contribution du PNDP, a
été présenté ce 6 septembre
2023 à la Médiathèque de
l’Institut français du Came-
roun (Ifc). Il s’agit d’un livre
qui contient  15 chapitres, ré-
partis en trois parties pour un
total de  430 pages. Cette
œuvre a été publiée  aux édi-
tions l’Harmattan. L’intérêt de
cet ouvrage vise à mettre en
lumière le regard critique
d’universitaires et chercheurs
sur l’action publique appli-
quée aux collectivités territo-
riales décentralisées,
analyser les enjeux liés à
l’existence du programme.
L’ouvrage se fonde sur l’expé-
rience d’experts de haut ni-
veau évoluant dans les
domaines tels que l’économie
du développement, la planifi-

cation, les politiques pu-
bliques, les statistiques, la fis-
calité, le management, le
droit, l’environnement, la gou-

vernance financière, les res-
sources humaines ainsi que
le renforcement des capacités
du personnel. La présentation

de cet ouvrage a eu lieu ce 6
septembre en présence de
Marie Madeleine Nga, coor-
donnatrice générale et vice-

présidente du Conseil scienti-
fique du PNDP, du Pr. Clovis
Miamo Wendji, directeur
scientifique et de Georges
Nkami Kwenhoua, membre
du comité technique au
PNDP.

Selon Marie Madeleine
Nga, cette publication est un
outil pédagogique susceptible
d’aider à la prise de décision.
L’ouvrage est mis à la dispo-
sition des collectivités territo-
riales décentralisées, des
professionnels de la décen-
tralisation, des partenaires
techniques et financiers ainsi
que plusieurs administrations
publiques.

Cet ouvrage préfacé par le
Pr.  Roger Tsafack Nanfosso,
recteur de l’université de
Dschang a été dédicacé le 3
aout 2023 à Yaoundé lors
d’une cérémonie présidée par
le ministre de la Décentralisa-
tion et du Développement
local qui représentait le chef
de l’Etat. Le PNDP est un outil
mis en place par le gouverne-
ment avec l’appui de plu-
sieurs partenaires. Ses
missions consistent à appuyer
financièrement le développe-
ment des communes et les
communautés.

Prince Nguimbous

Yaoundé le 6 septembre 2023. la coordonnatrice du PNDP dédicace un ouvrage
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Le chiffre

Ils sont plus de 60 000
Camerounais réfugiés au

Nigeria. Ces derniers ont fui la
guerre entre l’armée et les

milices séparatistes dans les
régions du Nord-Ouest et du

Sud-Ouest frontalières avec le
Nigeria.

60 000

co

La citation 
« Je crois que ce sommet
des dirigeants des pays

membres de l’association
constituera une étape

importante dans l’histoire
du développement du

mécanisme des BRICS,
qu’il renforcera la cohésion
et la coopération entre les
pays en développement à

un niveau encore plus
élevé».

Xi Jinping, 
président chinois

Camtel envisage une extension de 4 000 km
Fibre optique. C’est l’une des annonces faites par la directrice
générale, Judith Yah Sunday Achidi, hier, 07 septembre 2023 au cours
du point de presse de lancement de la célébration des 25 ans de cette
entreprise.

La Cameroon telecommuni-
cations (Camtel) a 25 ans
(8 septembre 1998 - 8 sep-

tembre 2023). Pour fixer le cap
de ce moment historique, la di-
rectrice générale de cette entre-
prise publique, Judith Yah
Sunday Achidi, a donné un point
de presse hier, 07 septembre
2023 à Yaoundé. Entre sourire
et envie de faire mieux pour les
25 prochaines années, elle a
pris de temps de brosser l’histo-
rique de cette entreprise.

Bien avant la naissance de
Camtel en 1998, il y avait
d’abord la direction des télé-
communications au ministère
des Postes et des télécommuni-

cations ; ensuite International
télécommunications of Came-
roon (Intelcam). C’est la fusion
des deux qui donne naissance
à Camtel. Dans un environne-
ment concurrentiel rude avec
d’autres opérateurs tels que Mtn
et Orange, l’entreprise publique
résiste : « Camtel poursuit crâ-
nement son voyage dans cette
zone de fortes turbulences
concurrentielles. Notre entre-
prise emprunte des chemins
d’audace pour faire entendre sa
voix, et ses produits et services
», a indiqué la directrice géné-
rale avant de marteler en pré-
sence de ses collaborateurs : «
Le consommateur est de plus

en plus exigeant. Il demande
plus de proximité. Il ne faut rien
lâcher. C’est dans cette dé-
marche que Camtel lance la
marque Blue, il y a deux ans ».

Gérant jusqu’ici 12 mille kilo-
mètres de fibre optique sur le
plan national, Camtel envisage
étendre avec 4 mille kilomètres
de plus pour mieux toucher sa
clientèle. Pour marquer ces 25
ans, l’opérateur historique envi-
sage organiser des tables
rondes, des ventes promotion-
nelles … Les activités s’enten-
dront jusqu’en septembre 2024
avec un «Camtel Gala »

S.C.P

Pascal Siakam offre plus de 120.000.000 F de bourses
Education. Le basketteur appuie  la formation en technologie des
Camerounais à l´ université canadienne du Nouveau-Brunswick avec
laquelle il s´est associé.

Pascal Siakam, le socié-
taire des Raptors de To-
ronto, lance un

programme de bourses
d´études en soutien à l´éduca-
tion de ses jeunes compatriotes,
en association avec l´Université
canadienne du Nouveau-Bruns-
wick (UNB). Une initiative sou-
tenue par la Fondation River
Philip, qui, faut-il le souligner ac-
corde également 8000 dollars,
pour la formation des étudiants
originaires du Cameroun, ins-
crits dans les programmes liés
aux technologies à l´UNB. 

Ce programme permettra à la
Fondation PS43, de verser la
somme totale de 200.000 dol-
lars, soit 120 961 680 FCFA,
chaque lauréat recevant 8000
dollars (4,8000.000FCFA). 

Ce programme va aider à la
formation de futurs leaders qui
vont désormais se concentrer
davantage sur leurs études et
réaliser leurs rêves acadé-
miques et professionnels. Une
bonne nouvelle pour les étu-
diants, pour qui cela aura un im-
pact significatif. Un soutien qui
redonne le sourire à certains
anciens étudiants de l´UNB,
ayant interrompu leurs études
en informatique a l´UNB en rai-
son des conflits armés au Ca-
meroun en 2019.  « Ce soutien
financier change la donne pour
les gens comme moi », lance
Cedrick Tahmo. Faut-il le souli-
gner, la star des Raptors, avait
annoncé l’année dernière un
partenariat avec l'Université de

Toronto pour soutenir une dou-
zaine d´étudiants en droit tra-
vaillant dans les structures
d'assistance juridique aux fa-
milles à faible  revenu de l'On-
tario.

Connaissance des outils

Pascal exprime ainsi son en-
gagement dans l'éducation.
Pour lui,  c'est un véritable privi-
lège de rejoindre l´UNB, pour
accueillir des étudiants came-
rounais. Une procédure rendue
facile selon le patron de cette
institution, grâce à sa généro-
sité et sa connaissance des ou-
tils dont a besoin son pays. «
Conclure ce partenariat a été fa-
cile, car j'ai été époustouflé par
sa générosité et sa connais-
sance des outils dont son pays
a besoin son pays», se félicitait
l'ancien premier ministre du
Nouveau-Brunswick, Frank

McKenna lors d'un déjeuner
avec le Camerounais en été.
Cet exemple inspirant montre
que l’éducation reste un pilier
essentiel pour l’avenir des
jeunes, et que l’engagement
des personnalités publiques
peut jouer un rôle clé dans la
réalisation de cet objectif.

Le « Spicy », dédie cette
bourse, à la mémoire de son
père, pour qui l'éducation était
la seule chose qu´on ne peut
pas prendre. « Mon père m'a dit
qu´en tant que joueur, une bles-
sure peut mettre fin à ta carrière
avant même qu'elle ne com-
mence. Mais aussi la seule
chose que personne ne puisse
t´enlever, c'est ton éducation.
C'est pourquoi notre fondation
s'attache à soutenir les rêves et
les aspirations des étudiants »,
indique Pascal Siakam.

Moïse Moundi

La CAF annule  les droits de diffusion de beIN Sports
CAN 2023. La Confédération africaine de
football (CAF) a annoncé de manière
inattendue l’annulation de ses droits de
diffusion avec BeIN Sports pour la Coupe
d’Afrique des Nations (CAN) dans 40 pays en
raison d’un défaut de paiement de la part du
diffuseur.

C’est le 1er septembre que
l’avocat de la CAF a avisé

les représentants du groupe qa-
tari de cette rupture, alors que
les deux parties s’étaient enten-
dues, en 2017, pour un contrat
de 12 ans, moyennant 415 mil-
lions de dollars. La CAF accu-
serait beIN Sports de ne pas
avoir respecté le contrat les liant
et réclamerait 80 millions de dol-
lars d’impayés. Le groupe basé
au Qatar a répondu en recon-
naissant «un certain nombre de
problèmes qui ont affecté la re-
lation contractuelle» et en infor-
mant l’instance de son intention
de poursuivre en justice à moins
que «des discussions ouvertes
de bonne foi ne puissent régler
ce problème».

L’Arabie saoudite 
en pôle  

«Nous prenons bien entendu
toutes les mesures nécessaires
pour défendre vigoureusement
notre position juridique», a écrit
le PDG et membre du conseil
d’administration beIN MEDIA

GROUP, Yousef Al-Obaidly,  à la
CAF et aux membres de son
comité exécutif le 2 septembre.

«Je dois vous préciser que
beIN n’accepte pas cette résilia-
tion et prendra toutes les me-
sures juridiques nécessaires
pour la contester et l’annuler»,
a-t-il écrit. «En outre, nous
sommes très préoccupés par le
fait que cette décision majeure
relative au contrat commercial
le plus précieux de la Caf ait pu
être prise sans l’examen et les
approbations nécessaires re-
quis par le règlement intérieur
de la CAF», a-t-il ajouté.
Contrairement aux statuts de la
CAF qui exigent que les déci-
sions financières majeures
soient discutées par le comité
exécutif de l’organisme, BBC
Sport Africa s’est assuré que
cela ne s’est pas produit. La
CAF se serait désormais tour-
née vers un diffuseur saoudien
de premier plan. L’Arabie saou-
dite étant de plus en plus inves-
tie dans le monde du ballon
rond.

H.N. IV
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Brève

Les Lions Indomptables face au public de Garoua
Entrainements. Le capitaine Vincent Aboubakar et ses coéquipiers vont communier avec les
supporters aujourd’hui. La séance est ouverte. 

Les Lions Indomptables ar-
rivés dans la ville de Ga-
roua le 06 septembre

2023, poursuivent sereinement
leur stage en vue du match
comptant pour la 6ème journée
des éliminatoires de la pro-

chaine Coupe d’Afrique des na-
tions contre les Hirondelles du
Burundi. Les joueurs ont effec-
tué une séance d’entrainement
à huis clos hier soir au stade an-
nexe sous le regard avisé du
staff technique amené par le

Manager-sélectionneur, Rigo-
bert-Song Bahanag.

Selon un confrère joint au té-
léphone, Vincent Aboubakar et
ses coéquipiers sont concentrés
avec pour but de remporter le
match du 12 septembre pro-

chain au stade Omnisports
Roumdé adjia de Garoua. Diffi-
cile de dire avec certitude si Oli-
vier Ntcham et Olivier Kemen,
absents lors de la séance d’en-
trainement du 06 septembre au
stade de Ngoa-Ekelle, étaient
de la partie. Ils étaient conva-
lescents selon une source au
sein de la tanière. On ne sait
pas grand-chose sur la situation
physique d’Olivier Mbaizo.
Toutes ces interrogations auront
une réponse ce jour car la
séance d’entrainement est ou-
verte à la presse. Au regard de
la mobilisation observée à l’aé-
roport mercredi dernier, on an-
nonce un grand public ce jour
au stade annexe et aux alen-
tours pour encourager les Lions
Indomptables.

L’une des grosses attractions
sera Vincent Aboubakar, selon
un confrère déjà à Garoua : « Il
retrouve naturellement son pu-
blic à Garoua. Il a fait les beaux
jours de Coton sport, le club
phare de la région. Vincent
Aboubakar aura également
hâte de répondre présent tant
pendant les entrainements que
lors du match face au Burundi
devant son public. On a hâte de
voir ça. Globalement, les Lions
sont sereins ».

S.C.P

Garoua, le 7 septembre 2023. Les lions Indomptbales à l'entraînement

Yong sport academy veut recevoir à domicile
Elite One. Les dirigeants des académiciens l’ont fait savoir à la Fédération camerounaise de
football (Fécafoot) il y a quelques jours. Après deux années loin de leur base, ils ne sont pas
prêts à prendre part à la prochaine saison si cette condition n’est pas remplie.

Le début du championnat
Mtn Elite One, saison
2023/2024, annoncé pour

le 30 septembre prochain, pour-
rait démarrer sans Yong sport
academy (Yosa) de Bamenda.
Les dirigeants des académi-

ciens avaient saisi la Fédération
camerounaise de football (Fé-
cafoot) pour lui signifier son in-
tention de ne pas prendre part
au championnat si ses matchs à
domicile sont programmés loin
de ses bases.

Sevrés de leur public pen-
dant deux saisons, les vert-
jaune ont connu des moments
compliqués. Il a fallu attendre
les Play-offs pour voir Yong
sport academy (Yosa) arracher
son maintien en Elite One de

justesse face à Eding sport de
la Lékié. Les poulains du prési-
dent Saint Fabien Mvogo
s’étaient inclinés sur le score de
2-0. Les vert-jaune la saison
dernière recevaient au stade
municipal de Mbouda, dans la
région de l’Ouest. Une délocali-
sation qu’ils jugent infructueuse
car la mobilisation des suppor-
ters sur leurs propres installa-
tions aurait pu empêcher les
contreperformances enregis-
trées. Joint au téléphone, un
membre de l’administration est
formel : « Si Yong sport aca-
demy ne joue pas à Bamenda, il
sera difficile pour l’équipe de
prendra part au prochain cham-
pionnat d’Elite One cette saison
».

Yong sport academy de Ba-
menda veut renouer avec la
chaleur de son public et souhai-
terait voir la Fédération came-
rounaise de football (Fécafoot)
répondre favorablement à sa
demande devant conduire à
l’avenir, à réduire certaines dé-
penses du club. Jusqu’ici, l’ins-
tance faitière n’a pas encore
réagi, selon notre source. Le
club pourrait prendre une déci-
sion définitive ce week-end à
moins de 25 jours du kick-off de
la saison 2023/2024. Les
matchs avaient été délocalisés
pour des problèmes sécuri-
taires.

Solière Champlain Paka

La formation de Yong sport academy de Bamenda

Les finales de la Coupe demain 
Saison sportive 2022-2023. Ce sera la
clôture de ces activités organisées par la
Fédération Camerounaise des sports pour
déficients intellectuels (Fécasdi) demain, 9
septembre 2023 au Gymnase de Mfandena à
Yaoundé.

La Fédération camerounaise
des sports pour déficients in-

tellectuels (Fécasdi) clôture sa
saison. A cette occasion, les fi-
nales de la Coupe du Came-
roun vont se dérouler ce
samedi, 9 septembre 2023 au
Gymnase de Mfandena, à
Yaoundé. Celles-ci verront la
participation de trois équipes à
savoir : le Centre national de ré-
habilitation des personnes han-
dicapées Cardinal Paul Emile
Léger d’Etoug-Ebe de Yaoundé
; les Jeunes mentaux d’Efoulan
de Yaoundé et Apedil de
Douala. Cette cérémonie fait
suite à la deuxième édition des
Jeux des personnes spéciales
de l’Afrique Francophone, qui
se sont déroulés du 12 au 15
juillet derniers. 

A 24h du coup d’envoi des fi-
nales, Sadrack Ndjell, le secré-
taire général de la Fécasdi, se
dit fin prêt pour la bonne tenue
de cette compétition : « Nous
avons bouclé les derniers dé-
tails qui étaient à la fois tech-
nique et organisationnels. Sur le

plan technique, nous avons fait
le point des préparatifs des trois
équipes qui vont participer à ces
finales à savoir, l’équipe de
Cnph de Yaoundé, l’équipe des
jeunes mentaux d’Efoulan et
Apedil de Douala. Sur le plan
organisationnel nous croyons
que le sport va avec la culture.
Donc, il était aussi question de
voir comment meubler nos fi-
nales avec les éléments cultu-
rels. Je crois que d’ici samedi,
tout sera prêt pour que la fête
soit belle au niveau du Gym-
nase de Mfandena à partir de
10h ».

Au programme de cette jour-
née de finales de la Coupe du
Cameroun, l’on aura des
phases éliminatoires qui vont
durer 1h30 minutes, suivi de la
finale et de la remise des ré-
compenses, avec des inter-
mèdes culturels. Le gymnase
de Mfandena n’attend plus que
le public pour une communion
avec les déficients intellectuels.

Josiane Eloukounya 
(stagiaire)

Une équipe d'athlètes déficients auditifs

CAN 2023 : le Ghana et l'Angola qualifiés

Bousculé tout au long des éli-
minatoires et passé proche

de la désillusion en début de
soirée, le Ghana a fini par vali-
der son ticket pour la prochaine
CAN suite à son succès sur la
Centrafrique (2-1), ce jeudi, lors
de l'ultime journée des élimina-
toires. Surpris par un but de Ma-
fouta (25e), les Black Stars ont
renversé la vapeur grâce à la
star du pays, Kudus, buteur sur

coup franc (43e), mais aussi le
nouveau Lyonnais Nuamah
(87e).

Un succès qui permet au
Ghana de terminer en tête du
groupe E, de briser le rêve de la
Centrafrique, privée de Kondog-
bia, blessé, mais aussi à l'An-
gola, tenue en échec par
Madagascar (0-0), de rejoindre
la Côte d'Ivoire pour la compéti-
tion reine du continent.
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BrèvesDonald Ngameni contre-attaque au Tas
Fécafoot. Radié du football, le président de l’Unisport du Haut-Nkam s’engage à saisir cette
instance juridictionnelle internationale de sport pour rentrer dans ses droits. 

Radié à vie des affaires du
football par la Chambre
de jugement de la Com-

mission d’Ethique de la Fédéra-
tion camerounaise de football
(Fécafoot), Donald Ngameni, le
président d’Unisport du Haut-
Nkam annonce qu’il va saisir le
Tribunal arbitral du sport (Tas)
pour contester cette décision.
En effet, cette commission a
prononcé et rendu public le
lundi, 04 septembre, la décision
suspendant définitivement Do-
nald Ngameni de toute activité
du football. Il écope ainsi cette
sanction à la suite d’une affaire
d’escroquerie présumée qui
l’oppose à Jean-Paul Makasso.
Selon les audios qui l’accablent,
il est reproché à ce dernier l’ex-
torsion de quelques millions à
ce footballeur professionnel
évoluant au Fc Luxembourg
City, en échange de son inté-
gration à l’équipe nationale du
Cameroun. Le président d’Uni-
sport va nier les faits qui lui sont
reprochés. Malheureusement,
les éléments brandis pour sa
défense ne réussiront pas à
convaincre les membres de
cette commission. 

Face aux manquements aux
règles de conduite générales et
de corruption, la Commission
d’éthique de la Fécafoot lui in-
flige une interdiction à vie
d’exercer une activité relative au
football. Face à cette décision,
l’ex-soutien à Samuel Eto’o, ne
compte pas croiser les bras.
D’ailleurs, il a, à travers un com-
muniqué rendu public par son
conseil le mercredi, 6 septem-
bre dernier annoncé qu’il fera

appel auprès du Tas. Selon ses
avocats, Donald Ngameni a été
victime des décisions « inédites,
iniques, complètement dispro-
portionnées et prises toute
honte bue pour les besoins de
la cause, condamnent ce der-
nier à payer une amende de

10.000.000 FCfa et l’exclut de
manière définitive de la pratique
de toute activité liée au foot-
ball». 

Ils ajoutent qu’« il ne serait
pas superfétatoire de rappeler
que les décisions susdites ont
été maintenues et notifiées à

sieur Donald Ngameni au len-
demain des sentences du Tribu-
nal arbitral du sport
2022/A/9277 dans l’affaire Gui-
bai Gatama et al c.  Fédération
camerounaise de football, Tas
7072/N/9283 dans l’affaire Pan-
thère sportive du Ndé (Nzui-
manto). La Fécafoot qui
respectivement annule l’ensem-
ble des résolutions adoptées
par l’Ag de la Fécafoot le 27
août 2022 pour la première et
annule la résolution N°15 de
ces résolutions, désignait les
membres de cet organe juridic-
tionnel pour la seconde. Il s’in-
fère de ce qui précède que la
décision notifiée à sieur Donald
Ngameni en plus d’être illégal et
illégitime, atteste de la volonté
de la Fécafoot de ne pas se
conformer aux règles régissant
la pratique du football au niveau
national et international ». 

Ils rappellent qu’une « oppo-
sition ferme et énergique sera
observée à ces décisions qui
prouvent à n’en point douter
que notre football est régi par
des mains ténébreuses
opaques à la lumière du droit, à
savoir le respect des décisions
juridictionnelles. A cet effet,
nous informons l’opinion pu-
blique que nous ne manquerons
point de saisir les instances po-
litiques de gestion du football au
niveau continental et internatio-
nal, sans préjudice de la saisine
de l’instance juridictionnelle faî-
tière compétente en matière de
sport après épuisement des re-
cours internes dans l’optique de
tirer cette situation au clair ».

Aurélien Kanouo 

“Je vais saisir la commission disciplinaire de la Fifa”
François Kouedem. Le président rétabli dans ses fonctions à la tête la Ligue régionale de
l’Ouest parle des procédures engagées jusqu’ici pour bénéficier de la sentence du Tribunal
arbitral du sport (Tas), rendue le 15 août dernier.
Vous êtes revenu une fois de
plus à la Ligue régionale de
l’Ouest ce matin du jeudi 07
septembre. Mais, vous n’avez
pas pu accéder aux locaux du
fait que les portes restent tou-
jours formées. Quelle peut
être votre réaction face cette
réalité qui perdure ? 

C’est assez regrettable. C’est
la troisième fois que nous
sommes là. Nous regrettons de
constater que les portes soient
une fois de plus formées. L’huis-
sier a fait le constat de cette si-
tuation. Nous avons une fois de
plus pris acte. Je vous rappelle
que j’ai fait deux années sans
venir au siège de la Ligue régio-
nale de football de l’Ouest. Ceci
parce que de façon arbitraire,
j’avais été suspendu. Je suis
resté pendant tout ce temps
dans mon petit coin. Je suis re-
venu ici trois fois parce que le
Tas m’a rétabli. Le Tribunal arbi-
tral des sports m’a permis de re-
venir prendre fonction. 

Quelques sont les démarches
entreprises jusqu’à ce jour
devant aboutir à votre prise
de fonction après la sentence
du Tas ? 

J’ai saisi toutes les instances.
L’autorité a été saisie. J’ai saisi
le président de la Fédération ca-
merounaise de football. J’ai
même saisi le Comité national
olympique et sportif du Came-
roun pour les informer de ce
que je prends fonction officielle-

ment aujourd’hui. Et curieuse-
ment, j’arrive et je constate une
fois de plus que les portes sont
fermées. Je prends ainsi acte
pour la 3ème fois.

Quelle piste envisagez-vous
entreprendre pour bénéficier
de cette sentence du Tas ?  

Je pense que personne n’est
au-dessus de la loi. Je dis bien
que je suis là parce que le Tas
qui est l’instance juridique la
plus élevée des sports m’a réta-
bli dans mes droits. Je suis
venu de manière pacifique pour
que le travail continue. Mais, j’ai
comme l’impression qu’en face,
les gens s’opposent à cette dé-
marche. Maintenant, il nous
reste à prendre d’autres me-
sures. Je vais prendre d’autres
dispositions. Je vais déjà infor-
mer l’autorité qui sait déjà que je
suis là. Car, une fois de plus, les
portes sont barricadées. On va
prendre les mesures qui s’impo-

sent. Retenons que la force re-
vient à la loi. Et personne n’est
au-dessus de celle-ci. Dans
tous les cas, les choses vont re-
venir à la normale pour que la
Ligue régionale de football de
l’Ouest continue à vivre. 

On se rappelle que le secré-
taire général de la Fécafoot a
récemment, à travers un com-
muniqué fait savoir que vous
restez jusqu’ici suspendu de
vos fonctions de président de
la Ligue régionale de football
de l’Ouest. Quelle est votre
réaction à la suite cette sor-
tie? 

Il a bel et bien fait un commu-
niqué à cet effet. Comme je le
dis depuis la sentence du Tas,
je ne vais pas commenter
comme lui une décision du Tas.
Ce que je sais est que cette dé-
cision est exécutoire. Recon-
naissez que j’ai répondu à son
communiqué pour lui dire qu’il

n’y a pas une autre instance au-
dessus du Tas. Cette juridiction
est comme celle de notre pays.
Quand vous êtes condamné, la
première des choses, c’est d’al-
ler en prison. Même si vous
devez faire appel, c’est en pri-
son que vous devez le faire. Et
les décisions du Tas, on ne les
commente pas. Par consé-
quent, je ne peux également
pas les commenter. Elles sont
exécutoires. 

Vous dites avoir entrepris des
démarches auprès des auto-
rités. Quel est le retour que
vous avez eu à votre niveau
jusqu’ici ?

Les autorités sont des obser-
vateurs. Elles ne peuvent pas
s’ingérer dans une association
comme la fédération. Elles sont
d’ailleurs d’accord sur la procé-
dure que j’ai prise de façon pa-
cifique. D’ailleurs, j’ai eu le
retour du délégué régional des
Sports et de l’éducation phy-
sique. Il était d’accord de la pro-
cédure que j’ai adoptée.
Maintenant, à mon arrivée, je
trouve les portes de la Ligue
toujours formées. Je pense sim-
plement que je vais passer à
l’étape supérieure. Je vais sai-
sir la commission disciplinaire
de la Fifa en urgence pour
qu’elle vienne simplement réta-
blir l’ordre. 

Propos recueillis par 
Aurélien Kanouo

Acolade entre Samuel Eto'o et Donald Ngameni, des
amis d'hier se regardant aujourd'hui en chiens de
faïence

Euro 2024 : le gros coup de la Finlande

La Finlande va-t-elle réussir à
se qualifier pour le deuxième

Euro de son histoire ? Le che-
min est encore long, mais les
Hiboux Grands-Ducs ont fait un
pas supplémentaire en direction
de l'Allemagne en s'imposant
sur la plus petite des marges au
Kazakhstan (0-1), ce jeudi, lors
de la 5e journée des élimina-
toires.

C'est Antman (78e) qui a
piqué dans le dernier quart
d'heure pour permettre à la Fin-
lande de s'emparer provisoire-
ment de la première place du
groupe H avec 3 points
d'avance sur le Kazakhstan et 5
longueurs d'avance sur le Da-
nemark, qui affronte Saint-Marin
dans la soirée, ainsi que la Slo-
vénie.

L'Arabie saoudite, Modric s'explique

Longtemps convoité en Arabie
saoudite cet été, le milieu de

terrain Luka Modric (37 ans, 4
apparitions en Liga cette sai-
son) a rapidement choisi de
continuer son aventure sous les
couleurs du Real Madrid. Une
décision expliquée pour l'inter-
national croate auprès du média
SZ ce jeudi.

"Je suis tellement heureux et
comblé au Real Madrid, je n'ai
jamais pensé aux autres op-

tions. Je n'ai même pas besoin
de booster mon égo avec des
histoires concernant de grandes
propositions. Je veux juste de
profiter au maximum de tous les
moments liés au football et au
Real Madrid", a assuré l'ancien
joueur de Tottenham.

Un discours fort alors que
Modric n'est pas un titulaire in-
discutable sur ce début de sai-
son chez les Merengue.

Une nouvelle attaque qui fera
sans le moindre doute réa-

gir en France... Après avoir criti-
qué son passage au Paris
Saint-Germain, le nouvel atta-
quant d'Al Hilal Neymar (31 ans)
a estimé ce jeudi que le cham-
pionnat d'Arabie Saoudite, en
plein essor malgré des investis-
sements colossaux, était poten-
tiellement déjà supérieur à la
Ligue 1.

"Le foot est le même là-bas,
le ballon est rond, comme par-
tout. Vu les grands noms qui

composent cette ligue (saou-
dienne, ndlr), c'est possible que
ce championnat soit meilleur
que la Ligue 1. (…) Ils disaient
que la Ligue 1 était faible mais
c'est là où j'ai le plus souffert
(rires, ndlr). (…) Je ne vais pas
ressentir de difficulté d'adapta-
tion ici. Je ne parle pas arabe
mais après cinq, six ans en
France, mon français était nul.
Ça ne sera pas différent", a
clamé l'ancien numéro 10 du
PSG en marge du rassemble-
ment avec le Brésil.

Al Hilal : la Ligue 1, la pique de Neymar



le jour n°3997 du vendredi 08 septembre  2023  page 11h t t p : / / w w w . l e j o u r . c m

S p o r t s

Comment se porte votre club
Canon sportif de Yaoundé ?

Je crois qu’il est évident que
Canon ne fait plus parler de lui,
en termes de faits divers. La mai-
son est calme. Canon se prépare
sereinement pour la prochaine
saison. Peut-être bien qu’il faut
s’inscrire dans une logique da-
vantage inclusive et c’est toute la
mission de la prochaine Assem-
blée générale. Il s’agit de conso-
lider cette accalmie que l’on
observe au sein de Canon spor-
tif de Yaoundé depuis plusieurs
années. 

Sous quel signe placez-vous
cette Assemblée générale de
Canon sportif de Yaoundé di-
manche prochain, 10 septem-
bre 2023 ?  

Deux choses : Consolider la
refondation telle que l’idée a
germé de l’Assemblée générale
de la saison dernière et aussi
sensibiliser les supporters, en
leur disant que Canon voudrait
s’appuyer sur le levier suppor-
ters, en tant qu’instrument de
mobilisation populaire, mais sur-
tout de construction. Vous l’avez
vu sur les affiches qui pavoisent
certaines artères de la ville.
Donc, instrument de construction
du modèle économique de
Canon sportif de Yaoundé.  En
fait, il s’agira de dire aux suppor-
ters que cette équipe est la vôtre,
est la nôtre. Nous devons lui don-
ner le souffle nouveau dont il a
besoin.

L’on parle de « La refondation
dans le rassemblement et tous
unis derrière Canon », ensuite
« Moi, supporter, j’achète ma
carte pour la grandeur de
Canon sportif de Yaoundé ».
Comment comprendre cette
nouvelle orientation ? Est-ce
parce qu’on a échoué avant ?

On n’a pas échoué avant.
C’est simplement qu’on s’en va
capitaliser un actif qui est là, qui
existe et qui est errant. Il faut
structurer ça de manière à rame-
ner le supporter dans la barque
et à pouvoir s’en servir comme
instrument, à la fois de mobilisa-
tion populaire et de construction
du modèle économique de
Canon. J’ai envie de dire que
canon compte un nombre incal-
culable de supporters. Chacun a
envie d’apporter sa contribution
ou alors sa pierre à l’édifice.
Comment y parvenir ? C’est la
réflexion qui est en cours et qui
est en train d’être menée. Bien-
tôt, vous verrez le mécanisme
qui va permettre à la commu-
nauté des supporters de s’impli-
quer comme elle a toujours
souhaité. 

A l’issue de cette Assemblée
générale, qu’attendez-vous
concrètement des autres diri-
geants et des supporters ?

Il faudra d’abord faire passer
le message en direction des sup-
porters premièrement. Mais,
comme c’est un message qui est
aujourd’hui quasiment connu ;
ensuite, il s’agira de demander à
l’Assemblée générale de donner
la possibilité de se mouvoir dans
cette optique-là. C’est pour ça
qu’il va falloir être très attentif aux
résolutions de cette Assemblée
générale, parce que celle-ci a vo-
cation à donner aux organes
opérationnels, la possibilité de
construire sur un schéma scienti-

fique, cette mobilisation des sup-
porters autour de l’idéal que nous
poursuivons. 

La saison dernière, Canon a
disputé les Play-Offs, avec le
résultat que nous connais-
sons. Etes-vous satisfait de ce
parcours ?

Personnellement oui, parce
qu’on est constant dans l’anima-
tion du sommet du classement. Il
faut toujours s’interroger sur d’où
est-ce que nous sommes partis
pour être au stade où nous
sommes aujourd’hui. Donc, de
ce point de vue, je pense que
nous avons fait un parcours plus
qu’honorable. On n’a peut-être
pas gagné le titre. Mais, on n’en
était pas éloigné. Et encore, nous
avons animé de bout en bout
notre poule. Maintenant, les
Play-Offs, c’est une autre réalité.
Mais, l’évidence est que Canon
refait parler de lui, non pas en
termes d’animateur simple du
championnat. Mais en termes de
sérieux prétendant au titre et
nous sommes restés constant là-
dessus. Je pense que c’est un
bon résultat qu’il va falloir capita-
liser avec la réflexion qu’il faut
faire mieux que les saisons der-
nières. 

La Coupe du Cameroun vous a
encore échappé cette fois-ci…

On sortait, et c’est l’avis de
beaucoup d’autres personnes,
d’une déception au niveau des
Play-Offs. J’ai la faiblesse de
penser que l’impact que ça a eu
sur le groupe. Et donc, peut-être
qu’ils n’ont pas pu bien se relever
de ce semi-échec. On peut dire
les choses de cette manière-là.
Ceci pouvant expliquer que lors
de la Coupe du Cameroun, nous
ne soyons pas allés plus loin que
l’ambition que nous portion.

On comprend que vous avez
déjà posé un diagnostic. Et
maintenant, quelles sont les
stratégies que vous allez met-
tre sur le plan administratif et
sur le plan sportif pour qu’on
retrouve une équipe de Canon
conquérante sur le plan natio-
nal et international ?

Sur le plan administratif, il
s’agit de poursuivre la structura-
tion. Et comme je l’ai dit, il y a un
certain nombre d’éléments struc-
turants sur lesquels nous tra-
vaillons actuellement et qui
seront connus avant le démar-
rage de la prochaine saison spor-
tive. Donc, de ce point de vue-là,

nous pensons qu’il faut aller plus
loin que ce qu’on a montré
jusqu’ici. Sur le plan sportif, évi-
demment, l’équipe se prépare,
avec une très grosse intensité au
niveau des entraînements,
comme chacun peut l’observer.
Dans les jours à venir, l’équipe va
se retirer pour une dizaine de
jours de stage. L’idée étant qu’il
faut reconstruire une équipe forte
pour tenir l’ambition qui est la
nôtre. Je précise que l’ambition
de Canon reste et demeure de
faire mieux que la saison der-
nière. 

Avez-vous refait confiance au
staff technique qui était en
place la saison dernière ?

La question du staff technique
sera réglée à l’issue de la ses-
sion du Conseil d’administration
se tient demain (ce jour, ndlr). 

Pour ce qui concerne les re-
crutements, comment se pas-
sent-ils ? Canon a-t-il fait des
emplettes hors du pays ? A
quoi faut-il s’attendre au ni-
veau des effectifs ?

Trois choses : la première est
qu’il a fallu consolider les acquis.
C’est pour cela que vous verrez
qu’il y a une bonne ossature de
celle de la saison dernière qui est
restée en place. Ensuite, il y a
des joueurs qui viennent des au-
tres équipes du championnat na-
tional. On a essayé de combler
les carences et les lacunes qui
ont paru être les nôtres la saison
écoulée. Donc, ça s’est voulu a
priori un recrutement intelligent.
On a essayé d’aller voir ailleurs
ce qu’il y avait de bon pour pou-
voir combler les lacunes que
nous avons pu présenter la sai-
son dernière. S’agissant des
joueurs de nationalité étrangère,
il y en a. On a deux ou trois élé-
ments. On aura l’occasion de les
découvrir lors de la saison qui va
commencer.

On a toujours estimé que
Canon est un géant aux pieds
d’argile, parce qu’il n’a pas des
infrastructures propres. Est-ce
que vous y pensez et comment
entendez-vous régler cette si-
tuation avant de passer la
main ?

J’ai insisté sur la structuration.
Il s’agit là d’un élément structu-
rant majeur. Les stratégies, on y
réfléchi. Et le Conseil d’adminis-
tration qui va se tenir demain (ce
jour, ndlr) donnera la possibilité
de se pencher plus sur ces élé-

ments structurants. Ce qui est
sûr, c’est que notre intention, est
de doter Canon de ces infra-
structures sans lesquels on ne
peut pas prétendre être un club
professionnel. Il y a un cahier de
charges qui s’impose à nous. La
Fédération n’a jamais cessé de
le rappeler. Elle-même suit les di-
rectives de la Caf et de la Fifa.
Nous n’avons pas d’autre choix
que de nous inscrire dans cette
logique professionnalisante. Il
faut donc s’est donner les possi-
bilités. Le Conseil d’administra-
tion donnera l’orientation que
nous voulons pour asseoir cer-
tains de ces éléments structu-
rants, c’est-à-dire une
infrastructure à la base et tout ce
qui va avec. 

Vous rêvez grand avec Canon
sportif de Yaoundé, avant de
passer la main. Avez-vous les
moyens de votre politique ?

J’ai insisté sur le modèle éco-
nomique. C’est une construction.
Ce n’est pas l’affaire du président
que je suis. Canon a un certain
nombre de maillons sur lesquels
il peut s’appuyer. Il suffit de struc-
turer tout ça et quand on l’aura
fait, Canon pourra compter y
compris sur ses partenaires pour
atteindre ses objectifs. Je ne
crois pas en la toute puissance
d’un individu, d’un sponsor ou
d’un mécène. Il s’agira de struc-
turer une équipe comme nous
l’entendons. C’est mettre en
place une organisation telle que
l’équipe puisse survivre aux indi-
vidus. J’ai parlé des supporters.
C’est un levier clé. Le méca-
nisme va être dévoilé bientôt. A
côté de cela, il y a d’autres initia-
tives qui vont être prises dans le
sens de cette structuration sur la-
quelle j’insiste. Ça été mon dis-
cours de départ ; je reste
constant sur ça. Et je crois qu’au-
jourd’hui, nous avons des for-
mules qui nous permettent
d’arriver au résultat escompté. 

Votre modèle économique
sera basé sur les supporters.
Est-ce que vous pouvez vous
vous adresser à eux ?

Dans la poche de chaque sup-
porter, il y a 1000FCfa,
10.000FCfa susceptible d’aider
Canon. Notre responsabilité au-
jourd’hui, c’est d’aller chercher
ces 1000FCfa, ces 10.000FCfa,
à travers un mécanisme scienti-
fique qu’on va leur proposer. Que
les supporters se tiennent à
l’écoute de ce qu’on leur propose
comme schéma de restructura-
tion qui s’appuierait sur eux. Au-
jourd’hui, on parle de carte de
membres et on ne sait véritable-
ment pas qui fait quoi. Il s’agit de
créer une espèce de guichet
unique à travers une solution in-
formatique, qui permet de capter
toute cette ressource qui est dis-
séminée à travers les millions de
supporters de Canon et de ré-
partir toutes ces ressources entre
les différents maillons de la
chaîne que sont l’équipe profes-
sionnelle, les femmes, les
jeunes, même l’association,
parce qu’elle a besoin de vivre.
Donc, c’est cette structuration
que nous souhaitons préfigurer
et qui annonce la mutuelle des
supporters de Canon sportif de
Yaoundé.

Propos recueillis par 
Achille Chountsa       

“Les supporters, instrument de modèle économique”
Placide Mevoua. Le Président du Conseil d’administration de Canon sportif de Yaoundé parle
de l’Assemblée générale du club qui se tient dimanche prochain et pose un regard sur le
nouveau paradigme mis en place.

As Awa forfait 
Tournoi Uniffac. Le représentant du
Cameroun ne sera pas de l'expédition équato-
guinéenne faute de moyens. 

As Awa n'ira pas à Malabo, en
Guinée équatoriale. Qualifié

pour le tournoi zonal qualificatif
à la Ligue des champions fémi-
nine de football, le plénipoten-
tiaire du Cameroun ne sera
malheureusement pas de la
partie. Et pour cause : le club a
manqué de moyens financiers
pour rallier la Guinée équato-
riale, lieu de la compétition. Le
double champion de la Guin-
ness Super League (2021 et
2022), devrait quitter le Came-
roun hier mais, y est encore et
ne voyagera malheureusement
plus. Selon un membre de
l'équipe dirigeante, le club est
dans l'incapacité de supporter
les charges liées à ce voyage.
<< Awa a mobilisé les moyens
qu’il fallait pour prendre part à
ce tournoi. Toutes les conditions
ont été remplies sauf que, au ni-
veau de la réservation des bil-
lets d'avion, les prix sont passés
de 200 à 500 mille. La raison
qu’on nous a donnée est que,
c’est la période des vacances et
ça a toujours été comme ça >>,
a-t-il confié. 

Pour palier à cette situation,
le club, selon ce membre, a
saisi l'instance faîtière du foot-
ball camerounais. Mais, a eu
une fin de non recevoir. <<
Nous avons saisi la Fédération
par courrier daté du 31 Août
2023, pour demander un coup

de main à hauteur de 8 millions
FCfa. Lundi, j'ai rencontré le Sg
qui m'a fait comprendre qu'il
était en congé et qu'il devait
prendre connaissance du cour-
rier. J'y étais encore ce mardi.
On m'a fait comprendre que le
document serait au niveau de la
comptabilité. Ayant fait un tour
là-bas, c'est le silence de cime-
tière >>, a-t-il ajouté. Aban-
donné par sa fédération, As
Awa a songé à une autre alter-
native mais, s'est une fois de
plus retrouvée butée. << Nous
avons même opté pour un plan
B ; prendre la route jusqu’à
Bata, pour prendre le vol Bata-
Malabo. Malheureusement,
aucun vol disponible. On nous a
même proposer le Bateau >>,
a-t-il conclu. 

Selon le chronogramme du
tournoi, Awa doit entrer en com-
pétition contre Epah Ngamba ce
vendredi à 17 heures. En l'ab-
sence du club de Yaoundé, le
représentant du Congo Brazza-
ville l'emportera sur tapis vert.
En cas de forfait général, le Ca-
meroun risque gros. Le Came-
roun va écoper d'une amende
allant entre 1000€ et 2500€
(656.000 et 1.700.000 environ),
et une exclusion d'une année de
participation au tournoi Uniffac. 

Doris Ongmissileba
(stagiaire) 

La formation d'As Awa de Yaoundé

Brève

Le choc entre l'Allemagne et
la France, prévu mardi pro-

chain, se disputera sans Jamal
Musiala (20 ans, 24 sélections
et 1 but). La fédération alle-
mande de football a officialisé le
forfait du milieu offensif du
Bayern Munich, blessé.

"Jamal Musiala ne peut pas

être disponible pour l'entraîneur
national Hansi Flick pour les
deux prochains matchs interna-
tionaux contre le Japon et la
France en raison de problèmes
de dos. Il ne se rendra donc pas
à l'hôtel de l'équipe comme
prévu aujourd'hui", a communi-
qué la DFB ce jeudi.

Allemagne : Musiala forfait contre les Bleus
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